

# ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING À LA PREFECTURE D'AGEN, LORS DE SON VOYAGE OFFICIEL DANS LE SUD-OUEST, LE JEUDI 4 OCTOBRE 1979

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL\_GÉNÉRAL DU LOT-ET-GARONNE,

- MESSIEURS LES MINISTRES,

- MESSIEURS LES PARLEMENTAIRES,

- MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS\_GÉNÉRAUX,

- MESDAMES,

- MESSIEURS,

- POURQUOI NE VOUS DIRAIS-JE PAS D'ABORD LE PLAISIR PARTICULIER QUE J'ÉPROUVE À ME TROUVER DEVANT VOUS ET TOUT À L'HEURE PARMI VOUS ? D'ABORD, CELUI DE VOUS RETROUVER, AU MILIEU DES VOTRES, MON CHER PRÉSIDENT.

- LES VISITES PRÉSIDENTIELLES OBEISSENT EN EFFET À DES LOIS MYSTÉRIEUSES. ELLES ME CONDUISENT AUJOURD'HUI DANS CET AGENAIS, CETTE DOUCE PROVINCE QUI SAIT FORMER DES HOMMES FERMES MAIS CIVILISÉS. DES HOMMES QUI SAVENT LA VALEUR DES MOTS, CEUX QU'ON PRONONCE TRÈS HAUT, CEUX QU'ON PRONONCE PLUS DOUCEMENT ET CEUX QU'IL EST INUTILE DE PRONONCER. N'EST-CE PAS LÀ, MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL\_GÉNÉRAL, UNE FAÇON AGENAISE DE DÉFINIR LA DIPLOMATIE ?

- LE PLAISIR AUSSI, MESDAMES ET MESSIEURS, D'APPRECIER AU-DELA DES HORAIRES, AU-DELA DES SERVITUDES DU PROTOCOLE, LE CONTACT D'AUTENTIQUES REPRÉSENTANTS DE VOTRE TERROIR.

- LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, COMME TOUT LE MONDE, A BESOIN DE CONTACTS DIRECTS. EN TANT QU'HOMME, PUIS-JE AJOUTER QUE JE LES SOUHAITE PERSONNELLEMENT ?

- LA VIE PARISIENNE NE PERMET PAS TOUJOURS DE PRENDRE LA JUSTE MESURE DES PROBLÈMES DE HIÉRARCHISER LES SENTIMENTS OU DE MESURER LE VOCABULAIRE : LES PRÉOCCUPATIONS DEVIENNENT VITE DES ANGOISSES, LES ESPÉRANCES DES ILLUSIONS. LA CRITIQUE, ON L'A VU, NE S'ARRÊTE PAS TOUJOURS AUX LIMITES DU BON SENS. ET SURTOUT IL ARRIVE QUE LE CHOC DES IDÉES, CHOC NECESSAIRE, SALUBRE EN DÉMOCRATIE, MANQUE PARFOIS DE LA CONSIDÉRATION ET DU RESPECT ENTRE LES HOMMES.

- CES PRATIQUES ICI, DANS L'AGENAIS, EN AQUITAINE, VOUS LES IGNOREZ. CES DÉFAUTS, VOUS LES ÉVITEZ CAR VOUS MAÎTRISEZ L'ART DU DIALOGUE. C'EST POURQUOI JE SUIS HEUREUX DE POUVOIR VOUS ÉCOUTER, DE POUVOIR VOUS RENCONTRER. \

VOUS AVEZ FAIT ALLUSION, MONSIEUR LE PRÉSIDENT, À LA RÉPUTATION QUE L'ON PRÊTE AUX LOT-ET-GARONNAIS. JE PEUX VOUS RASSURER. LA FRANCE EST CONSCIENTE DE LA RICHESSE DE VOTRE TRADITION, DE L'ORIGINALITÉ DE VOTRE ESPRIT COLLECTIF : LA DIVERSITÉ Y ASSURE LA MESURE, MÊME SI CELLE-CI N'EXCLUT PAS LA PASSION.

- LA PROXIMITÉ DE L'Océan VOUS LAISSE LE GÔUT DU LARGE ET LA GRANDE VALLÉE QUI VOUS TRAVERSE VOUS DONNE LE SENS DES HAUTES TERRES. PEUT-ÊTRE CE

CONFLUENT D'INFLUENCES VOUS A-T-IL DONNE, MIEUX QU'A D'AUTRES, L'INSTINCT DE LA QUALITE\_DE\_LA\_VIE, AVANT QUE NE S'EN EMPARENT LES SPECIALISTES ET LES THEORICIENS.

- CELA DIT, VOUS AVEZ VOS PROBLEMES. JE VOUDRAIS LES ABORDER FRANCHEMENT POUR TENTER DE DESSINER AVEC VOUS ET EN REPOSE A VOS PROPOS L'AVENIR DU SUD-OUEST AQUITAIN.

- JE M'EXCUSE DE LE FAIRE UN PEU LONGUEMENT MAIS JE PENSE QUE JE MANQUERAI AU DEVOIR DE MA FONCTION ET A LA\_NATURE DE CETTE VISITE SI JE N'ALLAIS PAS QUELQUE PEU JUSQU'AU FOND DE VOS PROBLEMES. \

VOUS VOUS TROUVEZ A UN DE CES MOMENTS, DONT L'HISTOIRE EST D'AILLEURS ECONOMIE ET OU LE\_CADRE DE VOS ACTIVITES VA SANS DOUTE CHANGER DE DIMENSION. JE PENSE, EVIDEMMENT AU PROBLEME DE L'ENTREE DE L'ESPAGNE ET DU PORTUGAL DANS LA COMMUNAUTE\_ECONOMIQUE\_EUROPEENNE.

- LA DEMANDE D'ADHESION DE L'ESPAGNE ET CELLE DU PORTUGAL ONT OUVERT, COMME IL ETAIT NORMAL, UN GRAND DEBAT DONT LES DONNEES OBJECTIVES COMMENCENT D'ETRE PERCUES PLUS CLAIREMENT PAR UN PLUS GRAND NOMBRE. LA VERITE EST QUE L'ELARGISSEMENT DE LA COMMUNAUTE CORRESPOND A LA VOCATION ET A L'INTERET PROFOND DE LA FRANCE ET QU'ELLE CORRESPOND AUSSI A LA VOCATION ET A L'INTERET DU SUD-OUEST DE LA FRANCE.

- D'ABORD, L'INTERET DE LA FRANCE. NOUS AVONS TOUJOURS SOUHAITE QUE LA FRANCE SOIT A LA FOIS GEOGRAPHIQUEMENT, POLITIQUEMENT, CULTURELLEMENT AU CENTRE DE L'EUROPE ET NON PAS AU BOUT DE L'EUROPE. NOUS AVONS SOUVENT REGRETTE, LES PARLEMENTAIRES, LES HOMMES POLITIQUES, CEUX QUI SONT ISSUS DE VOTRE TERROIR, QUE L'EUROPE SOIT TROP PRINCIPALEMENT UNE EUROPE DU NORD OU UNE EUROPE DU NORD-EST, UNE EUROPE RHENANE, UNE EUROPE DES GRANDS ENSEMBLES INDUSTRIELS ET QUI IGNORE PAR TROP LES REALITES DU SUD DE L'EUROPE, QU'IL S'AGISSE DE LA MEDITERRANEE, QU'IL S'AGISSE DU SUD-OUEST DE LA FRANCE.

- LORSQU'ON REGARDE SUR UNE CARTE LES FRONTIERES DE LA COMMUNAUTE\_ECONOMIQUE\_EUROPEENNE TELLES QU'ELLES SONT, ON VOIT TRES BIEN QUE LE CENTRE N'EST PAS CHEZ NOUS, A L'HEURE ACTUELLE, MAIS QU'IL EST QUELQUE PART AU NORD DE LA LORRAINE. LORSQU'ON COMPLETE CETTE CARTE ET QU'AVEC SON CRAYON ON ENGLOBE L'ESPAGNE ET LE PORTUGAL, ON VOIT D'UN SEUL COUP QUE LE CENTRE DE L'EUROPE SE PLACE DESORMAIS EN FRANCE.

- POUR L'AVENIR DE L'EUROPE, POUR L'AVENIR DE NOTRE CIVILISATION, POUR L'EXERCICE DE NOTRE INFLUENCE DANS LE MONDE QUI VA VENIR, IL EST BON POUR LA FRANCE, IL EST BON POUR L'EUROPE QUE LE CENTRE DE CETTE NOUVELLE EUROPE SOIT PHYSIQUEMENT CHEZ NOUS. \

MAIS IL Y A LE PROBLEME DU SUD-OUEST. LE SUD-OUEST S'EST PLAINT LONGTEMPS D'ETRE ELOIGNE DU CENTRE DE GRAVITE DE L'EUROPE. COMME TOUTES LES REGIONS PERIPHERIQUES, IL ETAIT MOINS IRRIGUE, IL BENEFICIAIT DE MOINS D'ECHANGES, IL RECEVAIT MOINS D'EQUIPEMENT QUE LES REGIONS CENTRALES. LES INDUSTRIELS HESITAIENT A S'INSTALLER LA OU LES DELAIS DE LIVRAISON ET LES FRAIS DE TRANSPORT PAR LA FORCE DES CHOSES PESENT PLUS LOURD DANS LEURS COMPTES.

- POUR LA PREMIERE FOIS DEPUIS LE DEBUT DE LA REVOLUTION INDUSTRIELLE, POUR LA PREMIERE FOIS PEUT-ETRE A VRAI DIRE DEPUIS TOUJOURS, LE SUD-OUEST VA DEVENIR UN DES PRINCIPAUX POINTS DE PASSAGE DU COMMERCE EUROPEEN.

- QUAND ON PENSE A L'ACTIVITE DE VOTRE GRANDE, VOTRE SUPERBE REGION - JE NE PARLE PAS SEULEMENT DE L'AQUITAINE, JE PARLE DE L'ENSEMBLE DU SUD-OUEST DE LA FRANCE - ON PEUT S'ETONNER QUE CE NE SOIT PAS A L'HEURE ACTUELLE UNE DES REGIONS LES PLUS ACTIVES ET LES PLUS PROSPERES D'EUROPE. POURQUOI N'EN EST-CE PAS AINSI ? ELLE AVAIT DES RESSOURCES NATURELLES, ELLE AVAIT MEME DES

RESSOURCES ENERGETIQUES, ELLE A UNE POPULATION DONT CHACUN CONNAIT LA FINESSE ET LA QUALITE & ELLE A UN CLIMAT QUI FAIT QU'IL EST BEAUCOUP PLUS TENTANT POUR UNE ENTREPRISE, POUR UNE ADMINISTRATION, DE VENIR SE DECENTRALISER DANS LE SUD-OUEST DE LA FRANCE QUE DANS UNE REGION PLUS BRUMEUSE OU PLUS GLACEE & COMMENT SE FAIT-IL DONC QUE CE SUD-OUEST N'AIT PAS CONNU JUSQU'ICI UN PLUS GRAND DEVELOPPEMENT ?

- EH BIEN, C'ETAIT PARCE QU'IL ETAIT AU BOUT DE L'EUROPE. JE SUIS CONVAINCU QUE NOUS VERRONS ET D'AUTRES APRES NOUS, QU'A-PARTIR DU MOMENT OU LE SUD-OUEST REDEVIENDRA UNE REGION DE PASSAGE, UNE QUANTITE DE DECISIONS DE CARACTERE ECONOMIQUE, DE CARACTERE POLITIQUE, DE CARACTERE ADMINISTRATIF, FERONT DE CETTE GRANDE REGION UNE DES PARTIES LES PLUS VIVANTES, LES PLUS ACTIVES ET J'ESPERE LES PLUS PROSPERES DE L'EUROPE.

- LES INDUSTRIELS ET LES ARTISANS DE CETTE REGION SAVENT BIEN QUE LES DROITS DE DOUANE SUR LEURS VENTES EN ESPAGNE SONT PLUS ELEVES QUE CEUX QUI PESENT SUR NOS IMPORTATIONS EN PROVENANCE DE CE PAYS ET QU'IL EST BEAUCOUP PLUS AISE A L'HEURE ACTUELLE AUX INDUSTRIELS ET AUX ARTISANS ESPAGNOLS DE VENDRE EN FRANCE QU'IL N'EST FACILE A NOS INDUSTRIELS DU SUD-OUEST ET AUX ARTISANS DE VENDRE EN ESPAGNE. CHACUN PEUT LE VERIFIER. \

L'ADHESION DE L'ESPAGNE A LA COMMUNAUTE `CEE` AMELIORERA LES CONDITIONS DE LA CONCURRENCE INDUSTRIELLE ENTRE LES DEUX PAYS. A VRAI DIRE, CECI PERSONNE NE LE DISCUTE VRAIMENT. JE SAIS PAR CONTRE QUE L'INQUIETUDE EST GRANDE CHEZ LES AGRICULTEURS, DANS VOTRE DEPARTEMENT, DANS VOTRE REGION, L'AGRICULTURE PESE D'UN GRAND POIDS ET REPRESENTE EN MEME TEMPS UNE GRANDE CHANCE. IL EST DONC VRAI QUE LES MODALITES DE L'ELARGISSEMENT DEVRONT ETRE DISCUTEES ET NEGOCIEES AVEC UNE ATTENTION ET UNE RIGUEUR PARTICULIERES.

- REGARDONS A CET EGARD LES CHOSES DE PRES. L'ESPAGNE EST IMPORTATRICE DE CEREALES, NOTAMMENT DE MAIS, DE VIANDE BOVINE ET DE PRODUITS LAITIERS TRANSFORMES. ACTUELLEMENT, CE PAYS SE FOURNIT SUR LE MARCHE MONDIAL ET ACHETE TRES PEU CHEZ NOUS, TRES PEU CHEZ VOUS QUI ETES POURTANT DES VOISINS. SON ENTREE DANS LA COMMUNAUTE PAR LE SYSTEME DE LA PREFERENCE COMMUNAUTAIRE, LE CONDUIRA A ACHETER CES PRODUITS EN EUROPE, A UN PRIX QUI EST PAR DEFINITION LE PRIX INTERIEUR FRANCAIS.

- VOTRE REGION EST LA MIEUX PLACEE, GEOGRAPHIQUEMENT ET PAR LA \_NATURE ET LA QUALITE DE SES PRODUCTIONS, POUR BENEFICIER DE CE NOUVEAU DEBOUCHE. JE VOUDRAIS RAPPELER SON IMPORTANCE : LA TOTALITE DE LA PRODUCTION DE MAIS `CEREALE` DE L'AQUITAINE - REGION DONT ON SAIT QUE C'EST ELLE QUI A INTRODUIT LA CULTURE ET LE DEVELOPPEMENT DU MAIS DANS NOTRE PAYS - EST D'ENVIRON 2 MILLIONS DE TONNES `QUANTITE` ALORS QUE L'ESPAGNE EN ACHETE ACTUELLEMENT 4,5 MILLIONS DE TONNES SUR LE MARCHE INTERNATIONAL. \

MAIS PARMIS VOUS, CERTAINS SE SENTENT PLUS DIRECTEMENT MENACES PAR LA CONCURRENCE ESPAGNOLE - JE PENSE AUX VITICULTEURS ET AUX PRODUCTEURS DE FRUITS ET DE LEGUMES, PARTICULIEREMENT NOMBREUX ET ACTIFS EN LOT-ET-GARONNE. J'AI D'AILLEURS ENTENDU TOUT A L'HEURE EXPRIMEES PAR LES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES LEURS VIVES PREOCCUPATIONS A CET EGARD. JE SUIS VENU VOUS APPORTER TROIS GARANTIES ESSENTIELLES :

- PREMIERE GARANTIE : AVANT MEME QUE L'ESPAGNE NE SOIT MEMBRE DE LA COMMUNAUTE, LA FRANCE OBTIENDRA UNE AMELIORATION DU REGLEMENT FRUITS ET LEGUMES, COMME ELLE A OBTENU L'ANNEE DERNIERE SATISFACTION SUR SES PREMIERES DEMANDES DANS LE DOMAINE DU VIN.

- DEUXIEME GARANTIE : NOS PROPRES PRODUCTIONS AURONT ETE CONSIDERABLEMENT RENFORCEES, AVANT L'ADHESION, PAR UNE MEILLEURE ORGANISATION DES MARCHES ET PAR UN EFFORT EFFICACEMENT QUI CONCIBRA LA DEMANDE DES

ET PAR UN PUISSANT EFFORT D'EQUIPEMENT, QUI S'INSCRIRA, A LA DEMANDE DES INTERESSES, ET SUIVANT LEURS SUGGESTIONS, DANS LE PLAN SUD-OUEST.

- TROISIEME GARANTIE : UNE PERIODE DE TRANSITION DE LONGUE DUREE - DE-L-ORDRE D'UNE DIZAINE D'ANNEES - SERA PREVUE AVANT L'APPLICATION INTEGRALE DES REGLES DU MARCHE\_COMMUN AGRICOLE A L'ESPAGNE. CETTE PERIODE, A LAQUELLE IL CONVIENT D'AJOUTER LE TEMPS DE LA NEGOCIATION ELLE-MEME, FOURNIRA LE DELAI NECESSAIRE POUR QUE LE RENFORCEMENT DES PRODUCTIONS DU SUD-OUEST ATTEIGNE SON PLEIN EFFET.

- J'AJOUTE - 4EME GARANTIE - QUE LES NEGOCIATIONS SERONT CONDUITES PAR VOUS, MONSIEUR LE MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES `JEAN FRANCOIS-PONCET`, QUI ETES LE MIEUX QUALIFIE POUR CONNAITRE INTIMEMENT ET POUR PRENDRE EN CONSIDERATION LES PREOCCUPATIONS DU GRAND SUD-OUEST. A VOUS A QUI LE GOUVERNEMENT DONNERA DES CONSIGNES D'EXTRME FERMETE. \

A CES DONNEES NOUVELLES, IL FAUT UNE REFLEXION NOUVELLE ET DES ACTIONS NOUVELLES. J'AI SOUHAITE QUE CETTE REFLEXION ET CES ACTIONS SOIENT ELABOREES DANS UN EFFORT COLLECTIF QUI SERA LE PLAN DU GRAND SUD-OUEST.

- PLAN DONT J'AI PU VERIFIER QUE CERTAINS PARMIS VOUS LE CONNAISSAIENT MAIS QUE D'AUTRES, MEME PARMIS LES ELUS, MEME PARMIS LES MAIRES, ET ASSUREMENT BIEN DAVANTAGE DANS LA POPULATION, N'EN AVAIENT PAS ENCORE UNE VERITABLE CONSCIENCE. CE PLAN SERA MIEUX CONNU LORSQU'IL SERA ELABORE ET PUBLIE ET EN MEME TEMPS, ON NE PEUT PAS ANNONCER SON CONTENU AVANT D'AVOIR MENE A LEUR TERME NORMAL LES CONSULTATIONS DEMOCRATIQUES QUI ACCOMPAGNENT SA PREPARATION. CHACUN DOIT LE COMPRENDRE. IL Y A ICI, M. LE PREFET TONY ROCHE QUI PRESIDE A L'ENSEMBLE DE CES CONDITIONS, IL Y A M. CHADEAU QUI ANIME ACTUELLEMENT LES TRAVAUX DE L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE. L'UN ET L'AUTRE SONT EN-TRAIN DE METTRE LA DERNIERE MAIN A LA PREPARATION DE CE PLAN QUI SERA ARRETE PAR LE GOUVERNEMENT DANS UN DELAI D'UN MOIS.

- CE SERA UN PLAN DE DIX ANS COUVRANT DONC LA PERIODE 1980 - 1990 `DUREE` £ CE PLAN SERA ACCOMPAGNE, DES SON DEMARRAGE, C'EST-A-DIRE L'ANNEE 1980, D'UN IMPORTANT EFFORT FINANCIER CHIFFRE. COMME VOUS LE SAVEZ, CE PLAN EST PREPARE, POUR CE QUI CONCERNE VOTRE REGION, PAR LES AQUITAINS EUX-MEMES. LEURS PROPOSITIONS, NOTAMMENT CELLES DE L'ETABLISSEMENT PUBLIC REGIONAL NE SONT PAS ENCORE DEFINITIVEMENT ARRETEES.

- JE TIENS A FELICITER DES A PRESENT TOUS CEUX QUI ONT DEJA FORMULE LEURS PROPOSITIONS ET, PUISQUE JE SUIS DANS LE LOT-ET-GARONNE, JE SUIS HEUREUX DE SOULIGNER LA QUALITE DES TRAVAUX DE LA CHAMBRE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE D'AGEN ET L'EXTRME INTERET DE L'ETUDE DE LA CHAMBRE DES METIERS SUR LE PROGRAMME INTERREGIONAL DES ARTISANS.

- DE MEME, LE CENTRE DEPARTEMENTAL DES JEUNES AGRICULTEURS A PRODUIT DES REFLEXIONS CONSTRUCTIVES SUR LES PROBLEMES AGRICOLES DU DEPARTEMENT ET CECI VIENT D'ETRE COMPLETE PAR LE DOCUMENT QUI M'A ETE REMIS PAR LA CHAMBRE D'AGRICULTURE. \

PARMIS TOUS LES SUJETS QUI MERITERAIENT D'ETRE EVOQUES JE CITERAI DEUX DOMAINES, PARCE QU'ILS SONT ESSENTIELS POUR LE DEPARTEMENT : LES COMMUNICATIONS ET LA PROMOTION DE L'AGRICULTURE.

- EN CE QUI CONCERNE LES COMMUNICATIONS, VOUS AVEZ RAPPELE, MONSIEUR LE PRESIDENT DU CONSEIL\_GENERAL, QUE LE LOT-ET-GARONNE SOUFFRE ENCORE DE SON ENCLAVEMENT.

- POUR LUI PERMETTRE DE BENEFICIER AU MAXIMUM DES EFFETS DU PLAN SUD-OUEST, IL FAUDRA PORTER REMEDE A SON RELATIF ELOIGNEMENT VIS-A-VIS DES GRANDS AXES DE CIRCULATION, NATURELLEMENT ORIENTES VERS BORDEAUX OU TOULOUSE.

- LES DIX ANNEES QUI VIENNENT MARQUERONT POUR VOTRE DEPARTEMENT LA REVOLUTION GEOGRAPHIQUE QUE VOUS SOUHAITEZ. L'AUTOROUTE BORDEAUX -

TOULOUSE ARRIVE AUX PORTES D'AGEN. ELLE SERA ENTIEREMENT ACHEVEE EN 1981 'ANNEE'. CE GRAND AXE EST-OUEST DOIT ETRE COMPLETE PAR L'AMENAGEMENT DE L'AXE NORD-SUD QUE CONSTITUE LA NATIONALE 21. CE PROJET INTERESSE LA DORDOGNE AUTANT QUE LE LOT-ET-GARONNE. SI, COMME TOUT PORTE A LE CROIRE, CE JUGEMENT EST PARTAGE PAR LES COLLECTIVITES LOCALES ET PAR LES ASSEMBLEES REGIONALES, LE PLAN SUD-OUEST PRECISERA LES MODALITES TECHNIQUES ET LE FINANCEMENT DE CET IMPORTANT AMENAGEMENT. \

CE MATIN, M. LE MAIRE D'AGEN 'PIERRE ESQUIROL' AVAIT EVOQUE LE PROBLEME DE LA CONSTRUCTION DU DEUXIEME PONT D'AGEN, CONSTRUCTION QUI EST D'AUTANT PLUS NECESSAIRE EN-RAISON DE L'INTENSIFICATION DU TRAFIC QU'AMENE L'APPROCHE DE L'AUTOROUTE. UN ACCORD EST INTERVENU SUR L'EMPLACEMENT. C'ETAIT UN DES SUJETS QUI, JE CROIS MONSIEUR LE MAIRE, POSAIT QUELQUES PROBLEMES DANS L'ENSEMBLE DU DISTRICT DE VOTRE VILLE.

- A-PARTIR DU MOMENT OU CET ACCORD EST INTERVENU, CE PROJET SERA PRIS EN CONSIDERATION PAR L'ETAT DANS-LE-CADRE DU PLAN SUD-OUEST. DONC, IL APPARTIENT DANS-LE-CADRE DE LA PREPARATION DE CE PLAN DANS LE MOIS A VENIR, D'EN PRECISER LES MODALITES D'EXECUTION. SI L'ACCORD SE CONFIRMAIT, DES CREDITS D'ETUDES POURRAIENT ETRE MIS EN PLACE DES 1980 'ANNEE'. \

EN CE QUI CONCERNE L'AGRICULTURE, M. LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE 'PIERRE MEHAIGNERIE' EST VENU BIEN ENTENDU AVEC MOI EN-RAISON DE L'IMPORTANCE DES ACTIVITES AGRICOLES DANS VOTRE DEPARTEMENT, JE PENSE QUE LES CONSULTATIONS CONDUIRONT A PRIVILEGIER TROIS OBJECTIFS : UNE MEILLEURE ORGANISATION DES PRODUCTEURS, UN MEILLEUR EQUIPEMENT DES TERRES AGRICOLES, UNE PLUS GRANDE VALORISATION DES PRODUITS DE L'AGRICULTURE.

- LE LOT-ET-GARONNE ET L'AQUITAINE ONT TOUT A GAGNER A UNE AMELIORATION DE L'ORGANISATION ECONOMIQUE DE L'AGRICULTURE QUI PEUT REJOINDRE CELLES DES REGIONS LES PLUS DYNAMIQUES.

- LA LOI D'ORIENTATION AGRICOLE, PREPAREE PAR LE GOUVERNEMENT A MA DEMANDE, CONFORMEMENT A L'ENGAGEMENT QUE J'AVAIS PRIS EN NORMANDIE, A VASSY, EN DECEMBRE 1977 'DATE', VA ETRE DISCUTEE PAR LE PARLEMENT DANS LES PROCHAINES SEMAINES.

- LES QUESTIONS LIEES A L'\_ETAT DE SANTE DU RAPPORTEUR QUI AVAIT ETE PREVU ONT CONDUIT A UN CERTAIN DELAI. IL EST IMPORTANT DE RECHERCHER AVEC LE PARLEMENT LES MODALITES SUIVANT LESQUELLES CETTE DISCUSSION POURRAIT S'OUVRIR LE PLUS VITE POSSIBLE. S'AGISSANT EN-PARTICULIER DES DISPOSITIONS FONCIERES, OU DE LA CREATION DE NOUVEAUX FONDS DESTINES A LA PROMOTION DE CERTAINS PRODUITS AGRICOLES, IL Y A INTERET A CE QUE CES DISPOSITIONS DE LA LOI D'ORIENTATION PUISSENT ENTRER EN\_VIGUEUR DES LE DEBUT DE L'ANNEE PROCHAINE. \

IL EST EGALEMENT CAPITAL QUE LE PROGRES TECHNIQUE SE DIFFUSE RAPIDEMENT DANS L'AGRICULTURE CAR DANS LA SITUATION DE CONCURRENCE QUI CARACTERISE AUJOURD'HUI LE MARCHE, IL N'EST PAS POSSIBLE DE GASPILLER LA MOINDRE PARCELLE DE CONNAISSANCE. L'EXPLOITATION FAMILIALE EST LA CELLULE SOCIALE DE NOTRE ORGANISATION PROFESSIONNELLE AGRICOLE ET ELLE DOIT LE RESTER, PARCE QU'ELLE EST A LA FOIS LA MEILLEURE, ELLE EST MEILLEURE DU POINT\_DE\_VUE TECHNIQUE QUE LES TRES GRANDES EXPLOITATIONS, ET EN MEME TEMPS ELLE EST LE SUPPORT D'UNE CERTAINE CONCEPTION DE LA VIE POLITIQUE, SOCIALE ET HUMAINE DE LA FRANCE. CETTE EXPLOITATION FAMILIALE DOIT ATTEINDRE UN HAUT NIVEAU DE CAPACITE TECHNIQUE.

- C'EST DANS CET ESPRIT QUE J'AI DEMANDE A M. LE MINISTRE DE L'AGRICULTURE D'ACCELERER LA PROCEDURE DE PREPARATION DE LA CONVENTION ENTRE L'ETAT ET L'ASSOCIATION AIREL EN\_VUE DE LA MISE EN\_PLACE DU CENTRE DE RECHERCHE DE

SAINTE-LIVRADE.

- JE SUIS HEUREUX DE CONSTATER QUE CET EFFORT AIT PU ETRE MENE A BIEN. CETTE CONVENTION SERA SIGNEE DEMAIN MATIN PAR M. MEHAIGNERIE, PAR LE DIRECTEUR DU FORMA ET PAR L'ASSOCIATION AIREL DU LOT-ET-GARONNE.

- EN\_ OUTRE, LE CONTENU PRECIS ET LE FINANCEMENT DU PROJET D'INSTITUT DE BIOTECHNOLOGIE FRUITIERE D'AGEN QUE VOUS AVEZ EGALEMENT EVOQUE CE MATIN MONSIEUR LE MINISTRE, DEVRAIENT ETRE ARRETES TRES RAPIDEMENT AFIN QU'UNE DECISION DEFINITIVE PUISSE ETRE PRISE DANS-LE-CADRE DU PLAN SUD-OUEST. \ EN SECOND \_LIEU DES EQUIPEMENTS COLLECTIFS POUR L'AGRICULTURE. LE LOT-ET-GARONNE EST EN AVANCE EN-MATIERE D'EQUIPEMENT, PUISQU'IL EST LE DEUXIEME DEPARTEMENT FRANCAIS QUANT AUX SURFACES IRRIGUEES.

- JE SAIS NEANMOINS QUE LES ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES D'AQUITAINE, COMME LES ELUS DU DEPARTEMENT, ONT DEMANDE QUE LE PLAN SUD-OUEST FASSE UNE PLACE IMPORTANTE AUX TRAVAUX DE DRAINAGE QUI CONSTITUENT A L'HEURE ACTUELLE UNE DES FORMES LES PLUS EFFICACES DE LA VALORISATION DE NOTRE SOL FRANCAIS AINSI QU'AUX AMENAGEMENTS FONCIERS.

- JE SUIS CERTAIN QUE CETTE PROPOSITION SERA ENTENDUE.

- D'UNE\_ PART, LA QUALITE DES TRAVAUX PREPARATOIRES, NOTAMMENT CEUX DU CENTRE DEPARTEMENTAL DES JEUNES AGRICULTEURS, EST LA MEILLEURE GARANTIE QUE LE PLAN SUD-OUEST DONNERA TOUTE SA PLACE A CETTE PRIORITE.

- D'AUTRE\_ PART, A MA DEMANDE, DES CREDITS IMPORTANTS ONT ETE DES A PRESENT DEGAGES EN\_ FAVEUR DE L'HYDRAULIQUE DANS LE SUD-OUEST. VOUS SAVEZ QUE LE GOUVERNEMENT A ARRETE AU DEBUT DU MOIS DE SEPTEMBRE UN CERTAIN NOMBRE DE MESURES DE SOUTIEN A L'ACTIVITE ECONOMIQUE. DANS-LE-CADRE DE CES MESURES, L'ENVELOPPE MISE A LA DISPOSITION DE L'AQUITAINE AU-TITRE DE LA PRESENTE ANNEE 1979 SERA AUGMENTEE DE 10 MILLIONS DE FRANCS POUR L'HYDRAULIQUE, CE QUI REPRESENTE UNE MAJORATION DE 55 % `STATISTIQUE` .

- ENFIN, LA VALORISATION DES PRODUCTIONS : L'AQUITAINE EST REPUTEE POUR CERTAINS PRODUITS DE HAUT DE GAMME, QUI ENCHANTENT LES CONNAISSEURS, QUI DECORENT LES TABLES LES PLUS CELEBRES DE LA FRANCE ET DE \_L\_ ETRANGER ET QUI CONTRIBUENT A LA TRES LARGE RENOMMEE DE VOS PRODUITS. \

MAIS, AU-DELA DES VINS FINS, AU-DELA DE L'ARMAGNAC ET DU FOIE GRAS, QU'IL FAUT BIEN ENTENDU CONSERVER, IL FAUT QUE LES PRODUCTIONS AGRICOLES D'AQUITAINE TROUVENT DE PLUS LARGES DEBOUCHES DANS L'INDUSTRIE AGRO-ALIMENTAIRE.

- LA VISITE QUE J'AI PU FAIRE TOUT A L'HEURE A CASSENEUIL - CASSENEUIL D'AILLEURS EST UNE VILLE DU LOT-ET-GARONNE QUI A L'HABITUDE DE RECEVOIR LES CHEFS\_ D\_ ETAT PUISQUE JE RELEVE DANS LA BROCHURE QUE M'A REMIS LE MAIRE DE CASSENEUIL, QUE CHARLEMAGNE Y AVAIT FAIT UNE VISITE - M'A PARU TRES ENCOURAGEANTE A CET EGARD CAR J'AI PU Y VOIR AU TRAVAIL DES AQUITAINES ET DES AQUITAINS, LES UNS ETAIENT LES PRODUCTEURS QUI APPORTENT LEUR PRODUCTION, LES AUTRES ETAIENT LES TRAVAILLEURS OUVRIERS ET OUVRIERES QUI ASSURENT LA TRANSFORMATION ET LA PREPARATION DU PRODUIT ET J'AI PU VOIR COMMENT, LORSQU'ILS METTENT EN\_ COMMUN LEUR SAVOIR-FAIRE, LEUR INGENIOSITE, LEUR ESPRIT D'INITIATIVE, ILS PEUVENT PARVENIR A DES REUSSITES EXEMPLAIRES.

- JE SUIS CONVAINCU QU'IL FAUT MULTIPLIER DANS VOTRE DEPARTEMENT LES ENTREPRISES DE CETTE QUALITE. LE SUJET EST D'AILLEURS SUFFISAMMENT IMPORTANT POUR QUE NOUS Y CONSACRIONS TOUT A L'HEURE UN DINER DE TRAVAIL AVEC LES PRINCIPAUX RESPONSABLES ECONOMIQUES DE VOTRE REGION. \

MONSIEUR LE PRESIDENT, VOUS AVEZ EU RAISON D'ACHEVER VOTRE DISCOURS EN INSISTANT SUR LES QUALITES DES HOMMES ET DES FEMMES QUI ENGAGENT CE COMBAT - CE "MATCH", AVEZ-VOUS DIT - POUR LE DEVELOPPEMENT DE VOTRE REGION.

- J'AI ETE TRES HEUREUX DE VOUS ENTENDRE DIRE QUE L'AQUITAINE ET LE LOT-ET-

GARONNE N'AVAIENT PAS L'INTENTION DE SE CONDUIRE COMME UNE REGION, UN DEPARTEMENT D'ASSISTES, CANDIDATS A LA MISE EN TUTELLE PAR LES ADMINISTRATIONS CENTRALES OU PAR L'ETAT & QUE CE QUE VOUS VOULIEZ, C'ETAIT DEFINIR ET CONDUIRE VOUS-MEMES, ENTRE VOUS, LE PROGRES ECONOMIQUE DE VOTRE REGION A CONDITION DE RECEVOIR, COMME IL EST NORMAL, VOTRE JUSTE PART DE CE QUE L'ETAT PEUT APPORTER POUR CONTRIBUER AU SUCCES DE VOS ACTIONS.

- L'ETAT APPORTERA SA CONTRIBUTION A LA REALISATION DE CETTE GRANDE AMBITION QU'EST LE PROGRES ECONOMIQUE DU LOT-ET-GARONNE MAIS LA VALEUR DES HOMMES ET DES FEMMES D'AQUITAINE, CE QUE J'AI VU DE LEURS REALISATIONS, VOILA LES VERITABLES MOTIFS DE LA CONFIANCE QUE J'EPROUVERAI DEMAIN EN VOUS QUITTANT.

- LE LOT-ET-GARONNE SAURA PROGRESSER EN TECHNIQUE, EN ACTIVITE, EN PRODUCTION DE TOUTE \_NATURE, AGRICOLE, ARTISANALE ET INDUSTRIELLE, MAIS JE SOUHAITE QU'IL DEMEURE UNE TERRE HEUREUSE ET UN LIEU DE CIVILISATION EXEMPLAIRE, OUVERT, COMME VOUS L'AVEZ DIT, AU DIALOGUE DES FEMMES ET DES HOMMES, OUVERT AUX VALEURS DE L'HUMANISME, OUVERT A TOUT CE QUI FAIT LA QUALITE PROFONDE DE LA VIE EN FRANCE QUI EST CE A QUOI NOUS TENONS ET CE QUI, AU FOND DES CHOSES, NOUS REUNIT.

- VOILA CE QUE JE SOUHAITE AU LOT-ET-GARONNE TRES SINCEREMENT, TRES AMICALEMENT, TRES FIDELEMENT.

- VIVE LE LOT-ET-GARONNE

-

- VIVE L'AQUITAINE

-

- VIVE LA FRANCE

- \